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ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

Колдоговор

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В профсоюзе подвели ито-
ги кампании по заключению 
новых и продлению действую-
щих коллективных договоров 
за прошлый год. Впервые про-
анализированы все действую-
щие коллективные договоры, и 
определены лучшие среди них.

Всего в прошлом году дей-
ствовало 396 колдоговоров, 
заключенных первичными 
профсоюзными организаци-
ями с руководителями пред-
приятий, на которых работают 
члены РОСПРОФЖЕЛ. Заклю-
чено 304 новых взамен тех, 
у которых закончился срок 
действия, и пролонгирован 21 
коллективный договор. Таким 
образом, обновлено 82% от 
общего количества действую-
щих коллективных договоров.

«Был проведен анализ на 
наполняемость гарантиями, 

льготами и компенсациями», 
— говорит эксперт Департа-
мента социального партнер-
ства, труда и заработной пла-
ты аппарата ЦК профсоюза 
Марина Анисенко.

Коллективные договоры 
были проверены на соответ-
ствие нормам Трудового ко-
декса РФ, Устава РОСПРОФ-
ЖЕЛ, отраслевым соглашени-
ям, заключенным РОСПРОФ-
ЖЕЛ, типовым коллективным 
договорам частных учрежде-
ний здравоохранения и обра-
зования ОАО «РЖД», а также 
на наполняемость гарантия-
ми, льготами и компенсация-
ми по сравнению с ранее дей-
ствовавшими в организациях 
коллективными договорами.

Так, Коллективный дого-
вор ОАО «РЖД» на 2023—2025 
годы полностью соответству-
ет Отраслевому соглашению 
по организациям железнодо-
рожного транспорта и явля-
ется самым объемным среди 
всех колдоговоров, заключен-
ных первичками РОСПРОФ-

ЖЕЛ, как по охвату работни-
ков, членов их семей, нера-
ботающих пенсионеров, так и 
по спектру предоставляемых 
гарантий, льгот и компенса-
ций. По своей социальной на-
правленности он признается 
одним из лидеров среди всех 
коллективных договоров, при-
нятых и действующих в РФ.

Также в числе лучших в 
своей категории — колдоговор 
АО «Московско-Тверская при-
городная пассажирская ком-
пания» на 2023—2025 годы.

«Генеральный директор 
компании Константин Во-
ронцов в непростых услови-
ях постарался сохранить и 
приумножить льготы для со-
трудников компании, — гово-
рит председатель первичной 
профсоюзной организации АО 
«МТ ППК» Анна Зеленская. — 
Важно отметить, что у нас в 
коллективном договоре есть 
много льгот и гарантий, ко-
торых нет в коллективных до-
говорах других компаний, чьи 
работники являются членами 

РОСПРОФ ЖЕЛ».
В частности, дополнитель-

ные гарантии коллективного 
договора компании сверх От-
раслевого соглашения по орга-
низациям железнодорожного 
транспорта включают такие, как 
возможность использовать ра-
ботникам и их детям, в том чис-
ле детям погибших, воздушный 
транспорт взамен железнодо-
рожного один раз в два года с 
компенсацией расходов. Также 
родителям компенсируется 80% 
от стоимости услуг детского са-
да. Кроме того, работникам опла-
чивается проезд любым видом 
транспорта от места жительства 
до места работы и обратно.

Работники, находящиеся в 
отпуске по уходу за ребенком 
с рождения и до исполнения 
ребенку трех лет, имеют пра-
во на получение ежемесячно-
го пособия в размере 5775 руб. 
(таков размер выплаты в 2023 
году, в 2024—2025 годах сумма 
увеличится). 

Окончание на стр. 02 

Чтобы сохранить 
память

Дорпрофжел на Московской 
дороге на своем сайте создает 
интерактивную «Карту памяти». 

Стр. 02

Проекты 
успеха

Пять из девяти университетов 
путей сообщения стали 
победителями конкурса грантов 
от Росмолодежи.  Стр. 04

Без всяких 
ограничений 

Стр. 05
Каким будет лето для детей 
членов профсоюза, решивших 
отдохнуть в ведомственных 
лагерях.

Помощь

Не оставили 
в беде
Ирина Токарева, 
Дорпрофжел на СвЖД 

Екатеринбург

Первыми, кто пришел на по-
мощь железнодорожникам, по-
страдавшим в пожаре в посел-
ке Сосьва Свердловской области, 
были коллеги.

25 апреля после возгорания на 
пилораме из-за ветра огонь пере-
кинулся на жилые дома. Сгорело 
122 дома, без крова остались поч-
ти 600 человек. Среди них были 
и железнодорожники: два работ-
ника станции и семья работника 
ПМС-169, который сейчас служит 
в зоне СВО. 

«От домов осталось пепели-
ще, — уточнил председатель Дор-
профжел на СвЖД Анатолий Га-
ращенко. — В тот же день в мес-
сенджеры ушло сообщение о сбо-
ре помощи коллегам».

За три дня для составителя 
поездов Дмитрия Белоусова и на-
чальника станции Светланы Ка-
тынских удалось собрать 250 тыс. 
руб., также средства перечислили 
первички.

Семью работника ПМС прию-
тил брат, профсоюзная организа-
ция помогла приобрести мебель, 
денежную помощь перечисляют 
коллеги-железнодорожники.

«Люди откликнулись на при-
зыв, потому что понимают, что в 
подобной ситуации может ока-
заться каждый, — уверен Анато-
лий Гаращенко. — Профсоюз со-
вместно с дорогой определил ме-
ры поддержки погорельцев, мы 
не оставим без внимания даль-
нейшую их судьбу».
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Первые среди лучших
Фото Александра Долгих

По коллективному договору работникам АО «Московско-Тверская пригородная компания» полагаются различные льготы и гарантии

На 3,21% 
проиндексирована 
заработная плата 

работников 
ФГУП «Крымская 

железная  
дорога» с 1 мая. 
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Чтобы сохранить память
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Дорпрофжел на Московской 
железной дороге создает «Кар-
ту памяти». Идея проекта в том, 
чтобы сохранить объекты исто-
рического наследия и памяти 
об участниках Великой Отече-
ственной войны.

«Время движется вперед, и 
только память народная не по-
зволяет забыть наиболее яркие 
ее страницы, такие, как подвиг 
советского народа в Великой 
Оте чественной войне. На поли-
гоне Московской дороги в те го-
ды шли ожесточенные бои, оста-
вившие после себя множествен-
ные захоронения бойцов и мест-
ных жителей. Поисковые отряды 
из числа членов РОСПРОФЖЕЛ 
до сих пор находят их в отдален-
ных населенных пунктах», — го-
ворит председатель Дорпроф-
жел на Московской дороге Дми-
трий Шулянский.

Многие из них находятся не 
в привычных для памятников 
местах — площадях, скверах, ак-
тивно посещаемых жителями, а 
там, где бывает не так много по-
сетителей, например, в лесу, на 
перегоне. Они ветшают, разру-
шаются.

«Поэтому в канун Дня Побе-
ды мы приняли решение запу-
стить патриотический проект 
«Карта памяти», цель которого — 
увековечить память тех, кто пре-
дан земле в годы Отечествен-
ной войны на полигоне столич-
ной магистрали», — продолжает 
Дмитрий Шулянский.

Это будет интерактивная 
карта с описанием, фотографией 
и месторасположением мемо-
риала.

«Замысел проекта состоит в 
том, чтобы собрать и системати-
зировать информацию о памят-
никах, стелах, обелисках и ме-
стах захоронения воинов, погиб-
ших в годы Великой Отечествен-
ной войны, а также мемориалах, 
посвященных труженикам тыла, 
которые находятся на полигоне 
Московской дороги», — объясня-
ет руководитель информацион-
ного центра — пресс- секретарь 
Дорпрофжел на Московской до-
роге Павел Мирошников.

Для этого надо собрать наи-
более полные и точные данные 
о каждом из них. Это названия, 
фотографии, описание, коорди-

наты их местонахождения. Све-
дения надо передать в информа-
ционный центр Дорпрофжел на 
Московской дороге.

С помощью интерактивной 
карты волонтеры смогут опре-
делить, где именно находится 
каждый конкретный памятник, 
стела или обелиск, чтобы прий-
ти туда и привести его в порядок. 
Ведь люди на предприятиях ме-
няются, есть риск, что информа-
ция о том или ином обелиске или 
стеле будет потеряна. Учитывая, 
сколько среди членов профсою-
за неравнодушных людей, карта 
будет востребована.

«Мы ухаживаем и следим за 
состоянием  памятников, кото-
рые расположены в полосе от-
вода Брянской дистанции пути, 
— говорит председатель ППО 
хозяйства пути Брянск-Сухи-
ничского направления Алексей 
Балабко. — Если что-то где-то 
надо подкрасить, обновить, мы 
обязательно делаем это, в том 
числе и совместно с районной 
администрацией. Например, не-
давно обновляли одну из мемо-
риальных табличек, — внесли ту-
да еще одну фамилию».

Под контролем Алексея Ба-
лабко девять памятников. По-
следний из них был открыт по-
сле реставрации в 2016 году на 
станции Козелкино. Некоторые 
из них находятся в полосе отво-
да железной дороги. Чаще всего  

за ними ухаживают дежурные по 
переезду.  Но есть и такие, кото-
рые расположены в лесополосе, 
и привести их в эстетическое со-
стояние доступно только проф-
союзным активистам — волон-
терам дистанции в свободное от 
работы время  в свой выходной 
день. Алексей  уже попросил их 
сделать фотографии «подшеф-
ных» памятников и мемориалов, 
и прислать ему. Правда, призна-
ется, еще надо будет разобрать-
ся, как зафиксировать их место-
нахождение, чтобы отправить 
данные для внесения в интерак-
тивную карту.

«Проект очень полезный, я 
рад, что такая карта будет сдела-
на», — говорит он.

Интерактивную карту мож-
но посмотреть на сайте Дор-
профжел на Московской доро-
ге в разделе «Деятельность». 
На данный момент на ней уже 
более 50 точек. Сбор данных 
ведут руководители региональ-
ных обособленных подразделе-
ний Дорпрофжел, председатели 
ППО и работники предприятий. 
Работа продлится до конца го-
да, но и в дальнейшем «Карта 
памяти» будет пополняться. По 
итогам акции все собранные 
материалы будут переданы так-
же в музей Московской желез-
ной дороги, ЦК РОСПРОФЖЕЛ и 
Московскую федерацию проф-
союзов.

Колдоговор

Первые среди лучших 
 

Предусмотрена и выплата при 
рождении или усыновлении ре-
бенка пособия сверх установлен-
ного законодательством 1 МРОТ на 
каждого новорожденного.

А профсоюзной организации 
на проведение различных меро-
приятий, организацию санатор-
но-курортного лечения работни-
ков и работу по другим направ-
лениям в интересах работников 
работодатель отчисляет 0,8% от 
фонда заработной платы (в Отрас-
левом соглашении по организаци-
ям железнодорожного транспор-
та, для сравнения, рекомендуется 
0,5%).

В новом коллективном дого-
воре АО «МТ ППК» в этом году 
дополнен один из пунктов, каса-
ющихся неработающих пенси-
онеров. Они получили право на 
компенсацию проезда по личным 
надобностям в поездах дальнего 
следования в направлении туда и 
обратно.

Известие о том, что коллек-
тивный договор ЧУЗ «Поликли-
ника «РЖД-Медицина» поселка 
Карымское также признан одним 
из лучших, стало для председате-
ля ее первички Антониды Персид-
ской приятной неожиданностью. 
В нем закреплено достаточно 
большое количество гарантий и 
льгот сверх тех, которые предпи-
саны типовым коллективным до-
говором по учреждениям здраво-
охранения.

«Например, закреплено фи-
нансирование культурно-просве-
тительских мероприятий из рас-
чета 5 тыс. руб. на одного работ-
ника в год, — говорит Антонида 
Персидская. — На развитие и под-
держку физкультуры и спорта вы-
деляется 3 тыс. руб. на одного ра-
ботника в год. Также к праздникам 
работникам выплачивается поощ-
рение — 10 тыс. руб.».

Работники поликлиники 
имеют также право на санатор-
но-курортное и реабилитаци-
онное лечение, оздоровление 
и отдых один раз в три года, 
компенсацию стоимости проез-
да от места жительства к месту 
работы и обратно любым ви-
дом транспорта и другие льго-
ты. Необходимо отметить, что 
это стало возможным благодаря 
совместным усилиям всего кол-
лектива поликлиники, каждый 
работник которого стремится 

выполнить все от него завися-
щее для достижения успеха, от-
мечают в администрации меди-
цинского учреждения.

Впервые за несколько лет за-
ключен коллективный договор в 
АО «Компания «МТА» и также сра-
зу признан одним из лучших среди 
новых коллективных договоров. 
Эта компания занимается гидро-
механизированными работами, а 
ее первичка входит в Терпрофжел 
Западно-Сибирских транспорт-
ных строителей.

Сотрудникам вернули все 
льготы и гарантии, действовав-
шие ранее. Среди них, напри-
мер,  предоставление женщи-
нам, имеющим детей в возрасте 
до 3 лет, в случае невозможно-
сти выполнения прежней рабо-
ты, другой нижеоплачиваемой 
работы с сохранением средне-
го заработка по прежнему месту 
работы до достижения ребенком 
работника возраста 3 лет, вы-
платы при переезде работника 
на новое место работы в другую 
местность, рождении ребенка и 
другие. В коллективном догово-
ре появился и новый пункт. Те-
перь работники, «за многолет-
ний добросовестный труд, вы-
сокие показатели в служебной 
деятельности, личный вклад в 
решение производственных за-
дач» награжденные нагрудны-
ми знаками компании, получа-
ют ежемесячную персональную 
надбавку.

«В зависимости от вида зна-
ка, размер выплаты составляет от 
2300 до 5800 руб.», — рассказал ра-
нее председатель Терпрофжел За-
падно-Сибирских транспортных 
строителей Валерий Шипичкин.

Результаты экспертной оценки 
проектов коллективных договоров 
были направлены в организации, 
в которых договоры подписыва-
лись. Благодаря этому большая 
часть проблем была устранена 
еще до подписания коллективных 
договоров. Также такой детальный 
анализ позволяет увидеть, в каком 
направлении следует двигать-
ся для улучшения того или иного 
коллективного договора, полагает 
Марина Анисенко.

Теперь полный анализ кол-
лективных договоров, заключае-
мых первичками РОСПРОФЖЕЛ, 
будет проводиться ежегодно с 
утверждением его результатов на 
заседании президиума профсо-
юза.

На «Карте памяти» уже есть монумент «Героям битвы под Москвой» в 

городе Яхрома

Вопрос-ответ

Правовая консультация 
На вопросы членов профсо-

юза отвечает правовой инспек-
тор Дорпрофжел на Дальнево-
сточной железной дороге Ярос-
лава Кушнир.

Могут ли отка-
зать в увольнении по 
собственному жела-
нию, если не сдан об-

ходной лист?
Трудовое законодательство 

не содержит понятия «обход-
ной лист». На практике это 
оформленный при увольнении 
работника документ, в котором 
фиксируется факт выполнения 
работником тех или иных свя-
занных с прекращением трудо-
вых отношений действий путем 
сбора подписей должностных 
лиц.

Обычно в обходном листе от-
ражается факт сдачи выданного 

работнику оборудования, иных 
материальных ценностей, пре-
кращения доступа к внутрикор-
поративной информации, про-
изводственным помещениям, 
передачи дел и прочее. Форма 
обходного листа нормативно не 
определена, поэтому работода-
тель устанавливает ее самостоя-
тельно.

В общем порядке оформле-
ния прекращения трудового до-
говора, установленном статьей 
84.1 ТК РФ, нет упоминания об 
обходном листе. Таким обра-
зом, для увольнения работника 

оформление обходного листа не 
требуется.

В то же время законодатель-
ство не ограничивает работода-
теля в возможности предусмот-
реть для работников соответству-
ющую трудовую обязанность. Ес-
ли такое требование закреплено 
в локальном нормативном акте, 
игнорирование этой обязанности 
работником может рассматри-
ваться в качестве дисциплинар-
ного проступка, что может стать 
основанием для привлечения к 
дисциплинарной ответственно-
сти.

Однако это возможно только 
при условии соблюдения общего 
порядка применения к работни-
ку дисциплинарных взысканий, 
включая, например, срок на дачу 
объяснений по факту допущенно-
го проступка, что может быть за-
труднительно перед увольнением.

При этом следует учитывать, 
что, даже если работник не сдал 
обходной лист, работодатель не 
может препятствовать его уволь-
нению или не исполнять возло-
женные на него законом обязан-
ности по выплате расчета и выда-
че документов при увольнении.

?
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Условия труда 

Выгодное взаимодействие  
Социальное партнерство ра-

ботодателя и профсоюза пред-
полагает помощь друг другу в 
вопросах предоставления га-
рантий и льгот, контроля за ус-
ловиями и охраной труда и в 
других направлениях. В сегод-
няшней подборке — примеры 
такого взаимодействия.

МРОТ, да не тот
В вагонном участке Уфа АО 

«ФПК» исправили ошибку в на-
числении заработной платы пя-
терым работникам. На нее об-
ратила внимание профсоюзная 
сторона.

Выяснилось, что после оче-
редной индексации зарплат 
этим работникам установи-
ли минимальный размер зара-
ботной платы в соответствии с 
утвержденным локальным нор-
мативным актом акционерного 
общества, тогда как по Респу-
блике Башкортостан уровень 
МРОТ выше на 926 руб.

«Величину МРОТ в субъек-
тах России устанавливают трех-
сторонние комиссии по регули-
рованию социально-трудовых 
отношений. После подписания 
соглашения орган исполнитель-
ной власти субъекта предлагает 
работодателям присоединиться к 
нему. Если работодатель не пред-
ставил мотивированный отказ в 
течение 30 календарных дней, то 
соглашение считается распро-
страненным на него. Здесь имен-
но такая ситуация», — поясняет 
правовой инспектор труда в Баш-

кирском филиале Дорпрофжел 
на Куйбышевской железной до-
роге Николай Костин.

По рекомендации председа-
теля профсоюзной организации 
участка Гузели Мухамедрахимо-
вой, предприятие скорректиро-
вало расчеты по оплате труда, 
исходя из величины региональ-
ного МРОТ. Работники получили 
доплаты.

Жара не помеха
С помощью установки 

сплит-системы для сотрудни-
ков станции Лихославль Ок-
тябрьской дороги решен вопрос 
контроля температурного ре-

жима на рабочих местах. В лет-
ние месяцы температура возду-
ха в данном районе может под-
ниматься до 30 градусов и вы-
ше. Это создает определенные 
сложности при работе в смен-
ном режиме. Вопрос необходи-
мости обеспечения системой 
вентиляции и кондициониро-
вания воздуха на рабочем месте 
дежурного по станции решен 
при поддержке профсоюзного 
комитета, председателем кото-
рого является Ирина Обичкина, 
и работодателя. Установленная 
сплит-система должна сыграть 
положительную роль в обеспе-
чении комфортных условий 

труда работников станции. Те-
перь жаркое лето не помеха для 
коллектива.

Здоровый сон
При проверке производ-

ственного участка Златоуст мо-
торвагонного депо Челябинск к 
техническому инспектору труда 
Дмитрию Микшину обратились 
работники локомотивных бри-
гад с вопросом о состоянии кро-
ватей, находящихся в комнатах 
отдыха станции Челябинск. Кро-
вати, установленные в комнатах 
отдыха здания, в котором отды-
хают работники локомотивных 
бригад ПУ Златоуст, не соответ-
ствуют требованиям Положения 
по устройству и содержанию до-
мов и комнат отдыха локомотив-
ных бригад. Кровати имели ос-
нование в виде панцирной сетки. 
Согласно пункту 8.2 «Положения 
по устройству и содержанию до-
мов и комнат отдыха локомотив-
ных бригад» в целях профилак-
тики радикулита использовать 
кровати с сетками не рекомен-
дуется. В адрес руководства мо-
торвагонного депо Челябинск 
было направлено требование об 
устранении данного нарушения. 
На данный момент в комнатах 
отдыха установлены новые кро-
вати с жестким основанием и 
ортопедическими матрасами.

По многочисленным 
обращениям

По результатам проверки пра-
вовой инспекции Дорпрофжел на 

СвЖД руководством Свердлов-
ской дирекции по ремонту пути 
отменены 34 незаконно нало-
женных на работников дисци-
плинарных взыскания, им воз-
вращено около 600 тыс. руб.

Как пояснила главный право-
вой инспектор труда Дорпроф-
жел на СвЖД Наталья Богданова, 
проверка в дирекции проведена 
по многочисленным обращени-
ям работников. Инспектор с осо-
бой доскональностью изучила 
приказы о привлечении работ-
ников к дисциплинарной ответ-
ственности и в каждом выявила 
нарушения работодателем тру-
дового законодательства.

«Допускались случаи при-
влечения работников к ответ-
ственности без предваритель-
ного затребования объяснений, 
с нарушением сроков и в отсут-
ствие вины работников, — уточ-
нила Наталья Богданова. — По 
результатам внесенного пред-
ставления работодатель согла-
сился с требованием профсою-
за».

Приказы о привлечении ра-
ботников к дисциплинарной от-
ветственности были отменены, и 
выплачена премия, удержанная 
в связи с наложением неправо-
мерных взысканий, почти 595 
тыс. руб.

Вадим Кожуховский,  
Олег Гельвиг, Марина Саликова, 

Ирина Токарева,  
Дорпрофжел на КбшЖД, ОЖД, 

ЮУЖД, СвЖД

Первичка

Про обеды и надбавки
Елена ПАВЛОВА,  
корр. «Сигнала»

Пообедать в комфортных 
условиях теперь могут работ-
ники механических мастер-
ских Кузнецкой дистанции пу-
ти Куйбышевской дороги.

«Комната приема пищи в ме-
ханических мастерских распола-
галась в этом же помещении, но 
раньше она была необорудован-
ной, там даже раковины не бы-
ло, — рассказывает председатель 
ППО Кузнецкой дистанции пути 
Татьяна Шиндина. — А теперь 
она хорошо оснащена, в том чис-
ле кухонным уголочком. Ремонт 
в наших мастерских сделали еще 
в прошлом году, — в цветовой 
гамме компании. Теперь вместо 
замасленных полов — плитка, а 
в санузле — качественная сан-
техника. Лучше, чем у многих 
дома, честное слово. Наша пер-
воочередная задача, чтобы люди 
чувствовали заботу о себе. И по-
тому профсоюзная организация 
вопросы санитарно-бытового 
характера всегда держит на кон-
троле».

Все рабочие помещения дис-
танции постепенно приводят к 

единому стандарту. Ремонт де-
лают хороший, оборудуют новой 
мебелью и техникой. Недавно 
сделали ремонт в укрупненной 
бригаде по станции Кузнецк, 
пока еще не завезли мебель для 
кухни, но ее уже заказали. Там 
сделан теплый санузел, есть ду-
шевые.

«Знаю, что в других дистан-
циях есть рабочие помещения, 
построенные из старых шпал. Но 
наша администрация очень мно-
го делает для человека труда. 
Профсоюз тесно сотрудничает 
с главным инженером Алексеем 
Александровичем Моисеевым 
и инженером по охране труда 
Ольгой Михайловной Степано-
вой, они всегда стараются для 
людей», — говорит председатель.

Татьяна Шиндина возглавля-
ет профсоюзную организацию 
с 2002 года. Отмечает, что тех 
нарушений, что были 20 лет на-
зад, сегодня работодатель не до-
пускает. Переработки и все, что 
нужно оплатить, оплачивает.

«С руководством мы не кон-
фликтуем, социальное партнер-
ство у нас действующее. Послед-
няя напряженная ситуация сло-
жилась в 2017 году, когда неверно 
и без участия профсоюзной ор-

ганизации была проведена СО-
УТ, в результате чего у монтеров 
пути класс вредности снизился с 
3.3 до 3.1. Люди лишились и до-
плат, и семи дополнительных 
дней к отпуску. Мне пришлось 
обращаться в государственную 
трудовую инспекцию, в резуль-
тате чего на руководство пред-
приятия и на компанию РЖД был 
наложен штраф. Но с тех пор 
диалог у нас налажен. Мы вроде 
как по разные стороны баррикад 
находимся, а цель единая: чтобы 
дистанция работала слаженно, 
безаварийно люди на работу шли 
с удовольствием», — говорит Та-
тьяна Шиндина.

Сегодня председателя пер-
вички волнует зарплата монте-
ров пути. На участке от станции 
Ключики до станции Новоспас-
ское зональная доплата у них 
составляет 25%, а на участке от 
Кузнецка до станции Канаевка — 
всего 4%. На линейных участках 
№ 5 и 6 таких надбавок не было 
вообще, пришлось обращать-
ся в Пензенский филиал Дор-
профжел, после чего зональная 
надбавка на этих участках была 
установлена также в размере 4%.

«Это неправильно, что лю-
ди в одной дистанции делают 

одну и ту же работу, а доплата у 
них гораздо меньше. В дирекции 
считают, что участок от станции 
Ключики до станции Новоспас-
ское находится ближе к Самаре, 
а потому жизнь там вроде как 
дороже. Но оттуда до Самары по 
трассе еще 240 км», — сетует Та-
тьяна Васильевна.

Один из критериев, необхо-
димых для назначения зональ-
ной доплаты, — зарплата работ-
ников дистанции должна быть 
ниже средней региональной. В 
случае с Кузнецкой ПЧ есть ню-
анс. В Кузнецком регионе рабо-
тают более 100 мебельных пред-
приятий. Многие путейцы пере-
ходят в мебельщики, потому что 

заработок там приличный, более 
100 тыс. руб. Но — неофициаль-
но. По документам средняя зар-
плата у них всего 30 тыс. Дирек-
ция инфраструктуры в эти тон-
кости не вдается, смотрит офи-
циальные данные и, что логично, 
приводит аргумент: средняя зар-
плата путейцев, работающих на 
участке от Кузнецка до Канаевки, 
выше, чем средняя в регионе. То 
есть критерии не выполняются, а 
потому в повышении зональной 
надбавки отказывают.

«Сделали 4%, но это очень 
мало. Поэтому мы не оставля-
ем этот вопрос, он постоянно на 
контроле», — говорит Татьяна 
Шиндина.

Фото из архива Дорпрофжел на СВЖД

Работники ПЧ-5 провели на территории дистанции субботник

Работники Свердловской дирекции по ремонту пути под защитой 

правовой инспекции

Фото: https://vk.com/kbsh_di
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Проект

Соседи по стране
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Профсоюзные активисты 
Петербургского государствен-
ного университета путей сооб-
щения Императора Алексан-
дра  I реализуют уникальный 
проект, призванный познако-
мить его участников с други-
ми городами страны и их жи-
телями.

Проект называется «Знай 
своих соседей». Его суть в том, 
что жители разных населенных 
пунктов России записывают ви-
деролики с рассказом о месте, 
в котором живут, и о себе. Эти 
видео размещены в группе про-
екта, где их можно посмотреть и 
пообщаться с автором понравив-
шегося видео.

«Конечно, сейчас есть соц-
сети, в которых мы общаемся с 
людьми из любого уголка стра-
ны и мира, есть блогеры, ко-
торые рассказывают про раз-

ные интересные места, но наш 
проект все-таки отличается от 
них, — объясняет руководитель 
пресс-центра ПГУПС Валерия 
Маркова. — В нем можно не про-
сто посмотреть чей-то профиль, 
а сразу увидеть, что человеку 
дорого, услышать его голос, по-
смотреть его мимику, получить 
ту информацию, которую чело-
век сам хотел бы о себе расска-
зать. Это более близкое и изби-
рательное знакомство — больше 
шансов сразу найти близкого по 
духу человека, чем при простой 
переписке в соцсети».

Проект поможет найти дру-
зей со схожими интересами в 

других городах. Его цель — со-
брать как можно больше людей с 
разных уголков России, которые 
хотят поделиться историей сво-
его города, показать красоту зда-
ний и сооружений, природы, а 
также рассказать о своей жизни.

«Знай своих соседей» уже 
охватывает около 40 регио-
нов страны. Среди них Москва, 
Санкт-Петербург, Псков, Сочи, 
Нижний Новгород, Ханты-Ман-
сийский автономный округ. Что-
бы стать участником проекта, 
нужно в одноименной группе 
«ВКонтакте» заполнить специ-
альную анкету. С соискателями 
свяжутся кураторы, распределят 

желающих в команду региона и 
помогут им максимально с поль-
зой принять участие. В команду 
входит оператор, монтажер, ме-
неджер социальных сетей, ин-
тервьюер и интервьюируемый. 

«Конечно, желательно, что-
бы видео было снято на про-
фессиональную технику, но при 
ее отсутствии можно снять и на 
телефон с хорошей камерой, — 
рассказывает руководитель про-
екта, студент 2 курса факультета 
«Транспортное строительство» 
ПГУПС Роман Орлов. — Главное, 
чтобы ролик в итоге качествен-
ный получился».

Пока Роман с командой, в 
которую входят 20 активных 
студентов, делают проект на 
собственные средства. Однако 
планируют подавать его на кон-
курс грантов, тем более что уже 
есть реальный продукт, который 
можно представить на суд жюри.

В перспективе авторы проек-
та хотят сделать мобильное при-
ложение, в котором будет разме-

щена карта и отмечены люди со 
всех уголков России. Получит-
ся своего рода путеводитель по 
городам и регионам, где можно 
будет узнать больше об их про-
шлом, архитектуре и природе. А 
также, кликнув на аватар автора 
ролика, погрузиться в его част-
ную жизнь: быт, хобби, отдых и 
многое другое.

«Итогом будет большая база 
данных о населенных пунктах 
страны и новые дружеские связи 
между людьми», — продолжает 
Валерия Маркова.

ВУЗЫ

Цель проекта — собрать как можно больше 
людей с разных уголков России, которые хотят 
поделиться историей своего города, показать 

красоту зданий и сооружений, природы, а 
также рассказать о своей жизни.

Конкурс

Проекты успеха
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Пять из девяти университе-
тов путей сообщения, в которых 
учатся члены РОСПРОФЖЕЛ, 
стали победителями конкурса 
грантов от Росмолодежи. Выи-
грали проекты Самарского, Пе-
тербургского, Омского, Сибир-
ского университетов и Россий-
ского университета транспорта.

Самарский университет 
представил на конкурс серию 
профилактических семинаров 
«Диалог». Она не первый год 
проходит в университете и на-
правлена на пропаганду семей-
ных ценностей в молодежной 
среде.

«Диалог» направлен на осоз-
нание ценности брака, возмож-
ностей конструктивного вза-
имодействия в семье, а также 
раскрытие личностного потен-
циала, позволяющего развивать 
отношения и решать жизненные 
проблемы, — поясняет предсе-
датель студенческой первички 
Азат Хуснутдинов. — Проект мо-
жет стать надежной профилак-
тикой патологии семейных от-
ношений».

В рамках проекта предпо-
лагается проведение трех ми-
ни-лекций, тренинги, ролевая 
игра, дискуссия и тестирование. 
Его целью является привлечение 
внимания студенчества к вопро-
сам семьи и семейным ценно-
стям, а также формирование у 
них ответственного отношения к 
супружеству.

Студенты Омского государ-
ственного университета путей 
сообщения выиграли гранты на 
реализацию сразу трех проек-
тов. Это молодежный образо-
вательный форум «Я — настав-

ник!»,  студенческая спартакиада 
«СтудОлимп» и Всероссийский 
фестиваль студенческих строи-
тельных и транспортных отря-
дов «БАМ — твой второй путь!».

«Я — наставник!» направлен 
на внедрение технологии адап-
тации студентов, использую-
щейся в нашем университете, в 
другие высшие и средние учеб-
ные заведения города, — рас-
сказывает председатель ППО 
студентов ОмГУПС Иван Ринг. 
— Это будет форум для их пред-
ставителей, в рамках которого 
специалисты расскажут, как со-
здать эффективную систему на-
ставников, исходя из специфики 
учебного заведения, а также бу-
дут сотрудничать после форума, 
чтобы оценить результат».

В рамках спортивного состя-
зания «СтудОлимп» студенты 
и преподаватели поучаствуют в 
любительском соревновании в 
таких видах спорта, как волей-
бол, баскетбол, футбол, теннис, 
бег, дартс, петанк, шахматы.

Третий проект ОмГУПСа 
— Всероссийский фестиваль 
студенческих строительных и 
транспортных отрядов «БАМ – 
твой второй путь!». На фестивале 
пройдет презентация деятель-
ности студенческих отрядов, 
встречи и мастер-классы с луч-
шими специалистами по различ-
ным рабочим специальностям, а 
также конкурс среди студентов.

Российский университет 
транспорта (МИИТ) среди про-
чих выставил на конкурс проек-
ты «Школа медиа РУТ» и выезд 
шефско-патриотического отря-
да «Ельня».

Школа медиа уже проходила 
в университете в прошлом году. 
Ее участники развивали свои на-
выки в SMM, фотографии, видео, 
дизайне, копирайтинге и дру-

гих более узких медиасферах. В 
этом году школа будет состоять 
из курса лекций, мастер-классов 
и практических занятий по осво-
ению навыков видеосъемки, фо-
тосъемки, подкастов и других.

«Школа медиа — это новый 
проект для нас, и я видел, как 
университет готовится его реа-
лизовывать, — это будет сделано 
на очень высоком уровне, — ком-
ментирует победу этих проектов 
на конкурсе председатель сту-
денческой ППО РУТ (МИИТ) Ни-
колай Синицын. — Отряд «Ель-
ня» — это, наоборот, уже класси-
ка, направленная на воспитание 
патриотизма, которая хорошо 
зарекомендовала себя как на 
уровне вуза, так и на городском 
уровне».

Шефско-патриотический от-
ряд «Ельня» РУТ на протяже-
нии 20 лет ездит в город Ельню. 
Именно в 6 дивизии Народного 
ополчения Дзержинского рай-
она Москвы, которая в 1941 году 
участвовала в боевых действиях 
в Ельнинском районе Смолен-
ской области, воевали студен-
ты, сотрудники и преподаватели 
тогда еще Московского инсти-
тута инженеров транспорта. В 
этом году отряд «Ельня» также 
посетит место боевой славы в 
мае, его участники встретятся с 
воспитанниками коррекционной 
школы-интерната в городе Ду-
ховщина.

Отмечен грантом и адап-
тационный проект «Фестиваль 
первокурсника» Петербургского 
государственного университета 
путей сообщения Императора 
Александра I. Это студенческое 
мероприятие в этом году прой-
дет в шестой раз. Его цель — по-
мочь первокурсникам освоиться 
в учебном заведении и мотиви-
ровать их участвовать в обще-

ственной жизни университета. В 
2022 году, например, в нем при-
няли участие более 1200 студен-
тов-первокурсников. В этом году 
Фестиваль пройдет по пяти на-
правлениям — история универ-
ситета, знакомство с будущей 
профессией, экология, спорт и 
творчество.

«Мы подавали на конкурс не-
сколько проектов, но «Фестиваль 
первокурсника» — это ключевой 
проект для первокурсников на-
шего университета, — говорит 
председатель Совета обучаю-
щихся и студенческой первич-
ки ПГУПС Анна Александрова. — 
Благодаря полученному гранту 
нам удастся масштабировать и 
развивать данный проект».

Сибирский государственный 
университет путей сообщения 
представил на конкурс грантов 
Росмолодежи десять проектов 
в десяти номинациях. В номи-
нации «#МЫВМЕСТЕ» победил 
проект «Инверсивное добро-

вольческое пространство «Мы_
рядом!».

«Важно, чтобы приобретение 
новых навыков добровольцев 
проходили в условиях, которые 
способствуют развитию волон-
терского сообщества, — говорит 
председатель первички студен-
тов СГУПС Роман Чернавин. — 
Таких, как Инверсивное добро-
вольческое пространство «Мы_
рядом!» в нашем университете. 
Это место для молодежи от 17 до 
23 лет, занимающейся волонтер-
ской деятельностью».

Проект подразумевает оформ-
ление специально отведенного 
помещения в тематике волонтер-
ского и добровольческого движе-
ния России. Также там будут раз-
мещаться обучающие материалы 
для волонтеров. Добровольче-
ское пространство должно стать 
местом притяжения для них, что 
будет способствовать сплочению 
волонтерского сообщества и по-
вышению его эффективности.

Фото из архива ППОС СГУПС

У волонтеров СГУПСа теперь будет свое «место притяжения»

Детали
В этом году на конкурс «Росмолодежь.Гранты» 
поступило 2293 проекта от 340 учебных заведений. 
687 проектов из 184 вузов стали победителями.
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Дети

Без всяких ограничений
Летние каникулы близко, 

и родители снова решают зада-
чу, как организовать своим ча-
дам интересный и  полезный 
отдых. 

Поэтому все причастные 
(ЦСР, ЦКАДР, ЦДЗ, ДСС и РОС-
ПРОФЖЕЛ) приняли участие в 
коллегии Управления Роспо-
требнадзора по железнодорож-
ному транспорту, где ее руково-
дитель Юрий Каськов, сообщил, 
что лето 2023 года будет первым 
полноценным после пандемии 
Covid-19, без каких-либо ограни-
чений. Необходимо приложить 
все усилия, чтобы сделать отдых 
детей безопасным и максималь-
но полезным. 

«Профсоюз огромное внима-
ние уделяет организации и под-
готовке детского летнего отды-
ха и  участвует в  ней совместно 
с компанией «РЖД», — отмечает 
заместитель председателя про-
фсоюза Наталия Бурова.

Организации профсоюза фи-
нансируют сопровождение де-
тей к  местам отдыха, участвуют 
в организации культурно-массо-
вой работы, страховании детей 
в пути следования и во время на-
хождения в здравницах. 

В этом году на летний отдых 
отправится 65 тыс. детей из се-
мей членов профсоюза. Они бу-
дут отдыхать в  загородных дет-
ских оздоровительных лагерях 
и  на черноморском побережье, 
а  также в  детских центрах «Ар-
тек», «Смена», «Океан», «Жем-
чужина России», «Шахтинский 
текстильщик».

Родители оплатят от 10 до 
25% стоимости путевки, в  зави-
симости от организации, в  ко-
торой работают. А  пока дети не 
приехали, лагеря готовятся к их 
приему.

На полигоне Забайкальской 
дороги откроются пять ДОЛ. За 
их подготовкой к  лету следят 
в  том числе председатели пер-
вичек. В ДОЛ «Серебряный бор» 
введен в  эксплуатацию новый 
объект — столовая. Ее строи-
тельство велось с 2021 года, она 
рассчитана на 240 посадочных 
мест. В столовой предусмотрены 
отдельные цеха для приготовле-
ния холодных и  горячих блюд, 
кладовые, санитарно–бытовые 
помещения, столовая полностью 
оснащена новым кухонным обо-
рудованием. 

Детские лагеря Северо-Кав-
казской дороги ждут в гости бо-
лее 5,5 тыс. детей, из них 2,5 тыс. 
детей работников СКЖД, осталь-
ные приедут из других регионов, 
в  том числе из Донецкой и  Лу-
ганской народных респуб лик.

«Мы планируем к  открытию 
детские оздоровительные ла-
геря «Экспресс» в  поселках Ка-
бардинка и Солоники, «Зеленый 
огонек», «Бештау», «Локомотив» 
и  детское отделение Физкуль-
турно-оздоровительного центра 
«Минеральные Воды», — говорит 
ведущий специалист отдела со-
циально-экономической защиты 
Дорпрофжел на СКЖД Татьяна 

Карпова. — В планах приобрести 
в  лагеря мебель, мягкий инвен-
тарь, электротехнику, оргтехни-
ку, хозяйственные товары, мою-
щие средства, химическую про-
дукцию для бассейна».

В детских оздоровительных 
лагерях Октябрьской дороги 
поправит здоровье 2031 ребе-
нок. Это дети сотрудников ОАО 
«РЖД», вагонных ремонтных 
компаний, частных учреждений 
здравоохранения.

В сторонних лагерях отдох-
нут дети, чьи родители работа-
ют в  Северо-Западном филиале 
АО «ФПК», АО «Северо-Западная 
пригородная пассажирская ком-
пания», АО «Росжелдорпроект» 
и других. Также «октябрята» по-
бывают и  на черноморском по-
бережье.

ГУП «Петербургский метро-
политен» отправит детей сво-
их сотрудников в  собственный 
лагерь «Голубая стрела», в  ко-
тором в  течение четырех смен 
побывают 1089 человек. Путев-
ка стоит 65 тыс. руб., но работ-
никам метрополитена с  учетом 
компенсации ее стоимости от 
городских властей и  руковод-
ства предприятия обходится в 9 
тыс. руб.

«В «Голубой стреле» в  этом 
году начато строительство до-
сугового центра на месте старой 
летней столовой. Строится ки-
ноконцертный зал на 200 поса-
дочных мест, танцевальный зал, 
два учебных класса, гардероб. 
В  конце осени он должен быть 
готов под ключ, — говорит пред-
седатель ППО ГУП «Петербург-
ский метрополитен», начальник 
Службы социального развития 
Анжелика Загаштокова. — Уже 
отремонтированы два корпуса 
— на 140 и 100 коек с полной за-
меной мебели. Осенью этого го-
да запланирован ремонт еще од-
ного корпуса на 80 коек. В конце 
2023 года планируем отремон-
тировать еще один корпус и в 
следующем — последний жилой 
корпус». 

В «Голубой стреле» ведется 
и работа по профориентации: 
встречи с ветеранами метро-
политена, знакомство с рабо-
той всех служб подземки.

На полигоне Дальневосточной 
дороги планируется оздоровить 
более 5 тыс. детей, в  том числе 
в трех лагерях ДВЖД. Сейчас ве-
дется работа по подбору воспита-
телей. Прием вожатых планиру-
ется с 1 июня 2023 года. 

Кроме того, магистраль уже 
готовится к будущим летним се-
зонам.

«Предусмотрено строитель-
ство спальных корпусов в  ДОЛ 
на станции Вяземская, — говорит 
заведующая отделом социаль-
ной сферы Дорпрофжел ДВЖД 
Татьяна Ляпина. — Уже возведен 
60-местный спальный корпус, 
установлены системы канализа-
ции, локальные очистные соору-
жения. Идет второй этап строи-
тельства — возводится спальный 
корпус также на 60 мест, фут-
больное поле, установлены на-
ружное освещение и система ви-
деонаблюдения».

На Куйбышевской дороге 
в  предстоящем сезоне откроют-
ся четыре ДОЛ. В течение летних 
смен они примут детей по 2532 
путевкам. В лагерях завершается 
согласование воспитательных, 
культурно-досуговых и спортив-
ных программ для детей, заку-
паются спортивный инвентарь, 
тренажеры. Идет ремонт, про-
водятся лабораторные исследо-
вания воды, почвы, микроклима-
та, осмотры территории, зданий 
и помещений, проверяется рабо-
тоспособность охранно-пожар-
ной сигнализации.

«Особое внимание уделено 
профилактике заболеваний — 
в  лагеря передано около 100 ре-
циркуляторов и 89 бесконтактных 
дозаторов», — сообщил заведую-
щий отделом социальной сфе-
ры Дорпрофжел на КбшЖД Олег 
Зай ченко.

В ДОЛ имени Юрия Гагарина 
в  поселке Юматово в  Башкорто-

стане в  третью смену состоится 
дорожный этап Спартакиады де-
тей работников ОАО «РЖД».

«В ДОЛ «Костер», «Ило-
вайский» и «Зеленый огонек» 
Юго-Восточной дороги идет ка-
питальный ремонт корпусов. В 
«Ракете» ремонтируют столовую, 
пионерскую комнату, летнюю 
эстраду и  тротуарные дорож-
ки», — рассказывает начальник 
Юго-Восточной дирекции соци-
альной сферы Сергей Щербаков. 
Он также отметил, что в этом го-

ду, как и в прошлом, ДОЛы ЮВЖД 
будут принимать детей железно-
дорожников из Луганской и  До-
нецкой народных республик. 

«В прошлом году в  лаге-
ре «Ракета», где они отдыхали, 
Дорпроф жел организовал Wi-Fi- 
зону, которая позволила детям 
звонить родным и  близким бес-
платно. Сегодня рассматривает-
ся возможность установки таких 
«точек» во всех наших лагерях», — 
отметил председатель Дорпроф-
жел на ЮВЖД Андрей Гарин.

В «Жемчужину России» на 
черноморское побережье поедут 
172 ребенка юговосточников. «В 
первую очередь мы принимали 
заявки на путевки от семей, в ко-
торых родители принимают уча-
стие в  СВО», — подчеркнула за-
ведующий отделом социальной 
сферы Дорпрофжел на ЮВЖД 
Людмила Прохорова.

Ждет ребят и  отличная раз-
влекательная программа. 

«Наш педагогический состав 
разрабатывает тематики смен, 
стараясь каждую из них сделать 

уникальной и  познавательной, 
сохранив при этом наш основ-
ной вектор — корпоративную 
профориентацию, — говорит ди-
ректор ДОЦ Старая Руза Дирек-
ции социальной сферы Москов-
ской дороги Наталья Милюкова. 
— Обязательной частью станут 
тематические дни, для знаком-
ства ребят со знаковыми дата-
ми и  событиями нашей страны. 
Их ждут также спортивные за-
нятия, бассейн, традиционные 
прикладные кружковые занятия 
и  ряд новых и  уникальных ма-
стер-классов».

А юных гостей лагеря «Яль-
чик» Горьковской дороги ждет 
программа «Яльчинские канику-
лы». Она направлена на то, чтобы 
за лето дети укрепили здоровье, 
приобрели новые навыки, стали 
более трудолюбивыми, культур-
ными, общительными, заботли-
выми. В ДОЛ «Сосновый бор» бу-
дет действовать комплексно-це-
левая программа «Путь к успеху», 
цель которой — развитие лич-
ности ребенка, повышение у  де-
тей интереса к  творчеству, вос-
питание гражданского сознания 
и  развитие лидерских качеств, 
укрепление здоровья.

В этом году в детских оздоро-
вительных лагерях ОАО «РЖД» 
снова пройдет тематическая про-
грамма «Страна железных дорог», 
а 15 тыс. детей примут участие в 
«Железнодорожной игротеке», 
которая с большим успехом про-
шла в прошлом году.

Как отметила заместитель на-

чальника Департамента социаль-
ного развития ОАО «РЖД» Юлия 
Брагина, компания планирует оз-
доровить этим летом 50 тыс. де-
тей в 73 детских оздоровитель-
ных лагерях, из них 13 — это ла-
геря дневного пребывания на базе 
корпоративных образовательных 
учреждений и  детских железных 
дорог. Первая смена, по словам 
заместителя начальника Депар-
тамента управления персоналом 
ОАО «РЖД» Александра Збар-
ского, стартует 31 мая в одной из 
школ на полигоне Восточно-Си-
бирской дороги.

Ольга Прямицына,  
Елена Павлова,  

корр. «Сигнала»,  
Ольга Юрченко, Олег Гельвиг, 

Павел Мирошников,  
Александр Аброчнов,  

Евгений Степанов,  
Вадим Кожуховский,  
Наталья Соловьева,  

Дорпрофжел на СКЖД, ОЖД, 
МЖД, ГЖД, ЗабЖД, КбшЖД, 

ДВЖД

Детали
54 тыс. детей поедут в загородные детские 
оздоровительные лагеря, 11,2 тыс. детей — на 
черноморское побережье. Профсоюз за счет 
собственных средств отправит на отдых 3800 ребят, в 
том числе 1850 — из многодетных, малообеспеченных 
семей и детей из школ-интернатов.

Дети членов профсоюза с удовольствием ездят в детские лагеря и с нетерпением ждут новой встречи с 

друзьями
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Безопасность

Марина Саликова,  
Дорпрофжел на ЮУЖД   

Челябинск

Кристина Букаева поч-
ти шесть лет работает дежур-
ной по переезду в Полетаев-
ской дистанции пути Южно- 
Уральской дороги. Может, это и 
не так много, если сравнивать 
с ветеранами труда, тем не ме-
нее, накопленный опыт позво-
ляет железнодорожнице пре-
дотвращать ЧП.

В декабре прошлого года де-
вушка ночью выявила признак 
неисправности колесной пары 
проходящего грузового поезда.

«23 декабря 2022 г. я работа-
ла в ночную смену, в 18:46 по мо-
сковскому времени следовал не-
четный грузовой поезд, — вспо-
минает она. — При проследова-
нии по переезду я обнаружила 
неисправность в крытом хвосто-
вом вагоне, в 4-й колесной паре 
было задымление буксы. Я сооб-
щила об этом дежурной по стан-

ции. После этого поезд был оста-
новлен, я вышла на улицу для ос-
мотра целостности переезда, где 
почувствовала запах гари». 

На осмотр вагона отправился 
машинист и обнаружил разру-
шение буксового узла. Передал 
информацию, что дальше сле-
довать не сможет. Далее прибыл 
вагонный мастер, и после ос-
мотра неисправной буксы было 
принято решение об отцепке ва-
гона на станции Чебаркуль. 

«В мои обязанности входит 
обеспечивать безопасность дви-
жения поездов и транспорта, 
следить за исправным состояни-
ем железнодорожного переезда. 
В случаях угрозы безопасности 
движения поездов подавать сиг-
налы остановки поезда. Дежур-
ная по переезду так же долж-
на встречать поезда, следить за 
техническим состоянием под-
вижного состава и обеспечивать 
безопасное проследование его 
по переезду.  И я думаю, что если 
бы вагон продолжил движение, 
это привело бы к необратимым 
последствиям», — говорит Кри-
стина Букаева.

Работа на железной доро-
ге была мечтой детства Кристи-
ны. После окончания школы она 
поступила учиться в Оренбург-
ский техникум железнодорож-
ного транспорта по специаль-
ности «организация перевозок 
и управления на ж.-д. транспор-
те». Закончив его, переехала из 
Оренбургской области в город 
Чебаркуль Челябинской области. 
И пошла устраиваться в Полета-
евскую дистанцию пути, где ей 
предложили работу по профес-
сии дежурного по переезду. По-
сле этого Кристину Букаеву от-
правили на курсы в город Троицк. 
По окончании курсов и сдачи эк-
заменов направили для работы на 
железнодорожный переезд в Че-
баркуле, где она по сей день и ра-
ботает. Центральной дирекцией 
инфраструктуры Кристина Бука-
ева награждена знаком «За сме-
лые и решительные действия».

В свободное от работы вре-
мя Кристина любит путешество-
вать, а также участвует в корпо-
ративных мероприятиях, напри-
мер массовом забеге, посвящен-
ном Дню железнодорожника.

Профессионал с большой буквы
Фото из личного архива Кристины Букаевой

Хобби

Железнодорожник и поэт

Елена ПАВЛОВА,  
корр. «Сигнала»

Он гоняет на велике, пишет 
гимны, является победите-
лем конкурса авторской песни 
и постоянным участником тур-
слетов. Долгое время был за-
местителем председателя мо-
лодежного совета Федерации 
профсоюзов Удмуртии и уже 16 
лет — член участковой избира-
тельной комиссии с правом го-
лоса. Сегодня осмотрщик-ре-
монтник вагонов ПТО Ижевск 
вагонного эксплуатационно-
го депо Агрыз Горьковской ди-
рекции инфраструктуры Сер-
гей Илюшин — в числе луч-
ших общественных инспекто-
ров и уполномоченных по ох-
ране труда. 

Когда человек столь много-
гранен, не знаешь, о какой из 

его ипостасей лучше написать, 
чтобы показать все его таланты.

«В подростковом возрасте 
многие «страдают» стихотвор-
чеством, и я тоже тогда начал 
писать, — рассказывает Сергей 
Илюшин. — Потом был длитель-
ный перерыв, и только в 26 лет 
я вернулся к своему увлечению, 
стал участвовать в конкурсах».

Родился Сергей в творче-
ской семье металлургов с «Иж-
стали». Владимир Александро-
вич и Елена Евгеньевна — тоже 
поэты, и средний из трех сыно-
вей пошел по их стопам во всех 
смыслах. Получив диплом ин-
женера путей сообщения, Сер-
гей устроился в железнодорож-
ный цех «Ижстали». В то время 
их семья участвовала во многих 
всероссийских конкурсах, и их 
отмечали как самую пишущую 
семью Удмуртии. У них вышло 
четыре семейных сборника сти-
хов.

Стихи Сергея Илюшина во-
шли в восемь поэтических сбор-
ников. Он многократно стано-
вился победителем и лауреатом 
всероссийских конкурсов сти-
хов. Пишет Сергей обо всем — о 
семье, о работе, природе, любви, 
детях, отношениях. И о войне.

«Я по призыву служил во 
Внутренних войсках. Как раз 
«первая чеченская» закончи-
лась, а когда увольнялся, — на-
чалась вторая. Нас направили 
для усиления войск на границе 
с Дагестаном, когда туда про-
никли боевики из Чечни. Когда 
демобилизовался, мой друг Ва-
силий Бобров остался на кон-
трактную службу. От ребят я уз-
нал, что он сопровождал колон-
ну, которую обстреляли, и он 

погиб. Я посвятил ему стихотво-
рение», — рассказывает Сергей.

Стихи Сергей пишет стихий-
но, как говорится, когда муза 
посетит.

«Стихи для меня как пазлы: 
бывает, последняя строчка при-
ходит первой, а бывает целое 
четверостишие. В итоге они со-
единяются, и потом сам удивля-
ешься, как это у меня так склад-
но получилось», — рассказывает 
Илюшин.

Несмотря на то, что Сер-
гей Илюшин поэт-любитель, 
его творчество востребовано. В 
2007 году он написал гимн горо-
да Ижевска, который в течение 
семи лет звучал на всех офици-
альных мероприятиях. Музы-
ку к гимну помог написать брат 
Сергея и сам спел его со сцены. 
В августе прошлого года, тоже с 
помощью брата, Сергей Илюшин 
победил в конкурсе авторской 
песни, посвященном 160-летию 
Горьковской дороги. Его песня 
стала гимном магистрали.

До этого, в 2017-м, занял пер-
вое место на конкурсе талантов 
ГЖД, прочитав свое стихотво-
рение «Посвящение другу», а 
в 2021 м его поэма о войне «Я 
вернусь» заняла второе место в 
проходившем на ГЖД конкурсе 
«75 лет Великой Победы». Сей-
час он мечтает выпустить соб-
ственный сборник детских сти-
хотворений.

«У каждого человека долж-
на быть отдушина, чтобы он мог 
побыть наедине с собой, пере-
загрузиться. Для меня стихи и 
участие в конкурсах — одна из 
таких отдушин, через которую я 
могу выразить свои чувства», — 
делится секретами Сергей. 

Супруга Светлана творче-
скую жилку мужа поддержи-
вает. Семья у них дружная и 
сплоченная. «Сыну Тимуру 13 
лет, он увлекается плаванием, 
программированием и мототех-
никой. Дочери Ладе уже 19 лет, 
она отлично рисует, закончила 
художественную школу, зани-
мается в модельном агентстве 
и учится в Удмуртском госуни-
верситете на инспектора по по-
жарной безопасности», — рас-
сказывает Сергей.

Работая на металлургиче-
ском заводе «Ижсталь», Илю-
шин по работе общался с работ-
никами РЖД и в итоге оказался 
на железной дороге, где трудит-
ся уже 10 лет. Сначала — глав-
ным механиком в Агрызе, потом 
стал осмотрщиком вагонов ПТО 
Ижевск.

Здесь его быстро заприме-
тило руководство предприя-
тия и профсоюз. Все отмечают 
коммуникабельность Сергея, 
нацеленность на результат, не-
равнодушие, стремление от-
стоять честь депо в различных 
соревнованиях. В 2018 году он 
внес свой вклад в победу ко-
манды ВЧДэ-14 в конкурсе на 
лучшее предприятие Ижевско-
го региона в области обеспе-
чения условий охраны труда, а 
в 2019 году занял третье место 
по Горьковской дороге в вик-
торине ПТЭ.

Последние шесть лет Сергей 
Илюшин является обществен-
ным инспектором по безопас-
ности движения поездов. «Со-
гласился, потому что посчитал, 
что смогу. Проверяющий со сто-
роны не видит ситуацию цели-
ком, а общественный инспектор 

знает ее изнутри, ведь он сам 
непосредственный участник 
производственного процесса», 
— говорит Сергей.

Через год общественной де-
ятельности ему предложили 
стать и уполномоченным по ох-
ране труда. 

«Совмещение этих двух на-
правлений общественной рабо-
ты реально, ведь они перекли-
каются. Многие ребята, с кото-
рыми я познакомился на «Ак-
сиоме ответственности», одно-
временно являются и инспекто-
рами, и уполномоченными. При 
желании можно все», — считает 
Сергей. 

Благодаря его стараниям в 
ПТО появилась питьевая вода. 
«Она у нас была со ржавчиной. 
Я написал заявку в профсоюз, в 
итоге установили фильтры, ко-
торые теперь регулярно меня-
ют», — говорит Сергей.

Физкультурно-спортивный 
клуб «Локомотив ПТО Ижевск» 
появился тоже благодаря Илю-
шину, который и стал его пред-
седателем. Еще недавно там 
стояли всего несколько трена-
жеров. Однако председатель 
Ижевского РОП Лилия Ахмет-
закирова, увидев, как Илюшин 
«варил» стойки под гантели, 
предложила помочь. Работни-
ки ПТО своими силами в сво-
бодное время сделали ремонт, 
а потом через ФСК «Локомотив» 
Нижний Новгород заказали но-
вые тренажеры и гантели.

 «Спортзал у нас огромный и 
хорошо оснащенный, наши ра-
ботники теперь вместе с деть-
ми могут бесплатно заниматься 
спортом», — рассказывает Сер-
гей.

Фото из личного архива Сергея Илюшина
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Спорт

Старт дан
Светлана Чубарова,  
Дорпрофжел на МЖД  

Рославль

Со дня основания Рославль-
ского вагоноремонтного заво-
да на предприятии по случаю 
юбилея принято проводить 
физкультурно-оздоровитель-
ные спартакиады между цеха-
ми и участками.

В физкультурно-оздорови-
тельном комплексе «Молодеж-
ный» в Рославле прошли соревно-

вания по настольному теннису — 
первому виду в зачет физкультур-
но-оздоровительной Спартаки-
ады между подразделениями АО 
«Рославльский ВРЗ», посвящен-
ной 155-летию со дня основания 
завода. Все расходы по финанси-
рованию соревнований Спарта-
киады взял на себя профсоюзный 
комитет первичной профсоюзной 
организации.

В светлом, прекрасно обору-
дованном спортивном зале физ-
культурно-оздоровительного 
комплекса соревновались семь 

команд цехов и участков завода. 
Их поддерживали руководители 
подразделений завода, профак-
тив и болельщики — члены се-
мей.

Соревнования прошли в 
упорнейшей борьбе. Кубок побе-
дителя завоевала команда цеха 
модернизации цистерн в лице 
Игоря Бобылева и Николая Крам-
ских, 2-е место заняла команда 
цеха ходовых частей, в составе 
которой были Андрей Токарев и 
Алексей Болотин, 3-е место у ко-
манды цеха подготовки вагонов 
— Ивана Брезгунова и Михаила 
Перелякина.

История

Русский паровоз
Валерий Брок,  
внеш. корр. «Сигнала»

В ряду русских инженеров 
отец и сын Черепановы зани-
мают особое место. Крестьян-
ские дети, крепостные Демидо-
вых, не получившие никакого 
образования, они трудились на 
Выйском чугунолитейном, же-
лезоделательном и медепла-
вильном заводах, что в Ниж-
нем Тагиле, используя лишь 
свою смекалку да знания, пере-
дававшиеся от отца к сыну. 

Именно там, на ниве про-
мышленности, и проявилась эта 
смекалка. В начале 1810-х годов 
Ефим Алексеевич Черепанов от-
крыл при Выйском заводе цех 
для ремонта и изготовления раз-
личных механизмов, обслужи-
вавший все тагильские предпри-
ятия. Уже тогда ему помогал сын 
Мирон, которого отец обучал 
грамоте, арифметике, черчению, 
и механике. К 1820-му на счету 
старшего Черепанова уже были 
две первые паровые машины, 
созданные им вместе с Миро-
ном. Они приводили в движение 
мельницу и токарный станок. 

Проделанную работу оце-
нил хозяин, Николай Демидов, 
и отправил Ефима Черепанова 
как самого лучшего механика в 
Англию для изучения производ-
ства и применения современных 
машин. Там Черепанов впервые 
увидел паровую машину, пере-
возившую грузы, перемещаясь 
по рельсам, — паровоз. Оценив 
поначалу новинку весьма крити-
чески, он, тем не менее, вскоре 
начал совместную с сыном рабо-
ту над вариантом такой машины 
— первого русского паровоза.

Вот свидетельство очевидца 
первого рейса паровоза Черепа-
новых: «В тот день на Выйское по-
ле шли люди и становились вдоль 
линии чугунных колесопроводов. 
Тяжелые заводские ворота от-
крылись, и вскоре появился су-
хопутный пароход — машина не-
виданная, ни на что не похожая, 
с высокой дымящейся трубой, 
сверкающей начищенными брон-
зовыми частями. На площадке у 
рукояток стоял Мирон Черепанов.

Пыхтя паром, мелькая спица-

ми колес, пароход покатил мимо 
молчаливой толпы. Затем Ми-
рон повернул какую-то рукоят-
ку, клуб пара вылетел из трубы, и 
машина ускорила ход. Машинист 
довел паровоз до тупика и дал 
задний ход. Обратно машина шла 
очень быстро. Следующий рейс 
«пароход» сделал с прицепной 
повозкой пудов на 200 груза. А 
позже в повозку забралось десят-
ка два-три людей, пожелавших 
стать первыми пассажирами».

За конструирование и по-
стройку различных машин Ефим 
Алексеевич в 1833 году был на-
гражден серебряной медалью на 
Анненской ленте. Он и его же-
на получили вольную. Его сын 
Мирон стал вольным через три 
года. Остальные члены семьи 
оставались крепостными. Тя-
жело восприняли Черепановы 
известие о строительстве в 1837 
году под Петербургом первой в 
стране железной дороги до Пав-
ловска (27,5 км) иностранными 
специалистами и о закупке для 
нее паровозов в Англии и Бель-
гии. Нижнетагильская желез-
ная дорога работала тогда уже 
не один год. В 1837 году Чере-
пановы строят модель паровоза 
для промышленной выставки в 
Петербурге. Однако созданная 
ими «пароходка» мало кого за-
интересовала. Ефим Алексее-
вич скончался в 1842 году. После 
смерти отца Мирон Ефимович 
продолжал трудиться на заводах, 
но в 1849 году его жизнь внезап-
но оборвалась. 

После смерти Черепановых на 
несколько десятилетий про них 
забыли. Память о самородках-ме-
ханиках возродилась только в ХХ 
веке, когда историков и писате-
лей заинтересовала история за-
водов, история русских изобре-
тений. Тогда имя Черепановых и 
стало в России нарицательным: 
когда мы хотим похвалить изо-
бретательный ум или точные ру-
ки мастерового, мы вспоминаем 
создателей первого русского па-
ровоза. Хоть иногда Черепановых 
и называют ошибочно братьями.

И все-таки мастеров-перво-
проходцев Россия не забыла и не 
забудет. Особенно сейчас, когда 
в наш язык вошло слово «импор-
тозамещение».

Ответы на сканворд, опубликованный в № 15

По горизонтали: Влага. Навык. Ссора. Копия. Кабриолет. Галоп. Каре. Тариф. Мат. Спрос. Каюр. Отлет. Шпага. 
Учеба. Рай. Удод. Удаль. Радист. Сыч. Тара. Дублер. Хан. Багамы. Лето. Рейган. Бис. Фрикадели. Ряба. Бон. 
Слоган. Баталист. Йорк.
По вертикали: Мазок. Выгиб. Листок. Гербера. Паникер. Ярд. Лампочка. Фотообои. Ламбада. Тетрадь. Паста. 
Фата. Ерш. Пуд. Гол. Отара. Ученый. Рэдклифф. Добытчица. Стеб. Сахар. Аметист. Герой. Баба. Идол. Сени. Панк. 
Яго. Бар.

Составил Алексей Пискунов

Ефим и Мирон Черепановы — создатели первого в России паровоза
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Работники Московского железнодорожного узла и аппарата Центрального 
комитета РОСПРОФЖЕЛ сдали кровь в Национальный день донора

Дорпрофжел на  МЖД подвел итоги детского творческого онлайн-
конкурса ЦК РОСПРОФЖЕЛ «Помним. Гордимся!». 48 победителей и 
призеров были награждены дипломами и ценными призами

Профсоюзный актив и Совет молодежи Новосибирского центра организации работы 
железнодорожных станций посетили мастер-класс Новосибирской дистанции пути по 
ремонту стрелочного перевода

Профактив Дорпрофжел на ОЖД стал участником праздничной маевки на берегу Финского 
залива

В преддверии Дня Победы руководители Минтранса, подведомственных министерству структур, общественных 
и транспортных организаций и вузов, ветераны отрасли в Александровском саду возложили венки и цветы к 
Вечному огню у могилы Неизвестного солдата

В торгово-развлекательном центре Хабаровска «Южный Парк» впервые прошел турнир по боулингу на призы 
председателя Дорпрофжел на ДВЖД


